
做廚師也是人才
DSE放榜，

有人歡喜有人
憂。狀元值得祝賀，落榜者也應得到

鼓勵，分數很重要，但若以分數論英
雄，這樣的教育算不上成功。

面對挫折，比學生更憂心的其實是一
眾家長。其實，相對來說，香港學生已經很
幸福，在 「一國兩制」 下，機遇更多，着數
更多，包括到內地升學，其待遇令人羨慕。

當然，成功也是需要訓練
的。一個勇敢面對困難的人，一個
懂得正面思考的人，一個努力付出、
很少埋怨的人，你想不成功都難。

條條大路通羅馬，讀名校如果不持續
上進，將來不代表就飛黃騰達；做廚師另
闢蹊徑也許是難得人才。世事無絕對，事物
的辨證法就是如此。
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香港是值得留下的地方
男拔超級狀元冀留港讀醫
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陳耀生修讀的三個選修科包括物理、化學和生
物，他形容成績 「超乎預期」 ，而中三時期曾接觸
有關科學的比賽，性格上喜愛與人交流，因此更決
心入讀醫科。陳耀生續指， 「要對香港發展抱有希
望，香港是一個值得留下的地方。」

參加科學比賽萌生讀醫念頭
陳耀生表示，今年文憑試為首屆公民科開考，

課程內容與國家相關，有助更加了解國家，而《維
護國家安全條例》生效，相信能夠讓香港發展更穩
定。

對於香港輸入人才計劃，陳耀生認同措施有助
增強本港競爭力，鼓勵他人進步提升水平，推動整
個行業發展。他又相信引入更多海外醫生可紓緩醫
護人手不足壓力。

今屆文憑試共有33名 「榜眼」 ，即考獲五科
5**。拔萃男書院 「榜眼」 冼家逸計劃報讀城市規

劃，他從小對城市樣貌、街道都感興趣，對香港發
展前景有信心，未來會留港發展，暫無移民計劃。
另一名 「榜眼」 鄭琝騫同樣計劃留港就讀醫科，他
認為讀書不可靠死記硬背，應多花時間理解、融會
貫通。

三位考生在中學時期大部分時間都在疫情下渡
過，導致與老師同學相處時間減少。陳耀生坦言感
到可惜，但他又認為是 「另類獨特」 的回憶經歷。

掃一掃有片睇

【大公報訊】記者鍾佩欣報
道：來自基層家庭的姚臻怡是香港
中國婦女會中學首名文憑試 「狀
元」 ，考獲6科5**，在延伸數學獲
5*。她說小時候因為看醫療電視
劇，對醫科產生興趣，因此想成為
醫生，運用自己的知識和技能，幫
助社會。

「我好開心、好激動，可以成
為學校第一個 『狀元』 。」 姚臻怡
的媽媽從事照顧長者工作、爸爸是
市場部經理，哥哥在理工大學修讀
資訊科技，她計劃留港升學，主要
因為希望有更多時間陪伴家人，同
時將所學知識回報香港， 「幫助社
會是很有意義的事。」

她說有師兄、師姐升讀醫科，
並曾參加大學的實習計劃，加上受

醫療劇影響，因此想成為醫

生。她留意到香港公私營醫院失
衡、醫療供求長期不均，明白讀醫
是一條艱辛的路，但仍期望留港讀
醫，而中大與港大的課程內容各有
特色，她會再搜集資料後決定報
讀。

對於成為 「女狀元」 ，姚臻怡
謙虛地認為， 「只是幸運降臨在自
己身上」 ，她衷心感謝多年來的老
師們，和一直在背後支持他的父
母。她說每日溫習逾10小時，中文
科作文成績較飄忽，她曾詢問老師
應否補習，但最後決定多作文讓老
師批改。而今屆文憑試由通識科改
為公民與社會發展科，她相信可助
同學有更多時間投入到其他學科，
而內容上可讓她更了解中國近來發
展、成就、全球趨勢等，形容
有所得着。

【大公報訊】記者郭如佳報道：在
喇沙書院，今年誕生一名 「超級狀元」
及 「狀元」 ，分別是鍾栢綸及陳澤鋒。
鍾栢綸希望到英國修讀經濟、金融與數
據科學，考慮畢業後回港促進本港可持
續發展。陳澤鋒則打算升讀中文大學內
外全科醫學士課程，在港當醫生。

鍾栢綸在主科及選修課化學、物
理、經濟及數學延伸部分M2均獲5**
佳績，計劃入讀英國倫敦帝國學院，修
讀經濟、金融與數據科學，現已收到有
條件取錄。他表示，去年曾前往迪拜擔
任環保大使，令他對經濟可持續發展產
生興趣，認為學科可以學習經濟及金融
與數據的融合，希望發展可持續發展的
新領域，亦相信大數據可協助日後製作
社會報告、檢討有關制度。

他表示，例如香港土地問題，如何
可持續發展，便要透過數據分析如何分
配土地；其二是要源頭減廢，現時堆填

區嚴重飽和，亦要思考如何改變企業、
個人習慣，邁向可持續發展。因此他會
考慮畢業後回港發展。鍾栢綸表示會繼
續努力，DSE只是道路的開始，未來會
有更多理想要去追尋。

支持公民科減輕學習壓力
另一名考獲6科5**的 「狀元」 陳

澤鋒選修物理、化學、生物及數學延伸
部分M2，有意報讀中文大學醫學院。
他表示，幼時家人有患病經歷，有感病
人十分需要精神支援，因此希望在港做
醫生。在他看來，在本地升學是最直接
的方法，亦認為本港或開辦第三間醫學
院有助紓緩本地醫療壓力。

對於成為狀元，陳澤鋒喜出望外。
面對好成績，他表示， 「更多是一種
提醒激勵，以後要做得更
好，幫更多人」 。

今屆文憑試首度開考公民與社會發
展科，陳澤鋒表示公民科是新模式，他
已經盡最大努力應考，亦認為新制下
有新的平衡模式，新科目在某程度
上可減輕同學壓力。鍾栢綸則
認為公民科能讓學生擴闊
眼界，認識社會和國
家發展。
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【大公報訊】記者
郭如佳報道：今次有三名

狀元來自英皇書院、聖若瑟書
院和培正中學，他們都希望修讀

醫科。就讀於培正中學中六級的
「超級狀元」 鄺弘哲表示，坦言自
己非出生於富裕家庭，感恩父母為
了他 「犧牲」 很多，十分感動。

留資源栽培兒子
鄺弘哲選修的物理、化

學、生物，以及主科中英數
（連同數學延伸部分M2）都取
5**，公民科達標。他在訪問
中多次感謝父母的付出，指家
中一家四口，雙親任職公務
員，自己小時候都要 「將就
下」 用二手教科書。但父母生
活亦會做出 「犧牲」 ，如帶飯
回公司吃，將更多資源留給
兩兄弟。

他希望在本地修讀醫
科，選擇中文大學 「環球醫
學領袖培訓專修組別」 ；而

自己對神經內科有興趣，希望
能成為真正幫到人的醫生。

來自英皇書院的 「超級狀元」

葉劭源也希望修讀醫科，但未決定
入讀哪間大學。他表示，自己從小
對科學感興趣，認為醫科能研究人
體構造、治療方法等，與科學有很
大關連，希望以此幫助別人、貢獻
社會。他將中四班主任曾說過的
「向着標桿直跑」 作為人生座右
銘，提醒自己遇到任何困難都不應
放棄。

葉劭源指成為狀元只是對自己
過去付出的肯定，未來仍然需要努
力。他說，其實只要自己全力以赴
了，就足夠了，有好成績更要謙
虛， 「有句說話叫驕兵必敗」 。

聖若瑟書院的 「超級狀元」 廖
俊翔表示，做了超級狀元，喜出望
外。他形容自己是 「科學人」 ，除
了日常學習科目的知識外，亦會鑽
研科學知識，當中包括疾病知識。
他透露打算留港讀醫，認為自己
「有責任回饋香港社會」 ，畢業後
投身本港公營醫療系統。

他表示能成功奪得佳績，有賴
父母、老師、同學的鼓勵及支持，
且家人亦未施以太大壓力。其父母
表示無論他最終成績如何，都以他
為傲。

香港中國婦女會
中學「狀元」
姚臻怡

克服自身弱點 疫下苦練英文
【大公報訊】記者王亞毛報

道：今年DSE唯一一名女生 「超級
狀元」 是來自英華女學校的劉翯
悠，雖然在初中時曾經英文成績不
太好，但在新冠疫情期間，努力閱
讀英文書籍，常與同學以英文寫電
郵，不斷提升自己，平時亦靠畫畫
和運動放鬆身心。她希望未來留港
或去英國就讀醫科，目前已獲英國
亞伯丁大學的有條件取錄。

「超級狀元」 劉翯悠選修生
物、化學、歷史和數學延伸部

分，最終考獲7科 「5**」
的成績。她在高中三年

均考全級第一，從未
報讀任何補習班，
遇到學習問題時
會主動請教老
師；但在初
中時的英文
成績其實
並不好，
當時正值
疫 情 期

間，為了苦練英文，除了有較多時
間在家閱讀英文書籍，平時與同學
用英文寫電郵，信奉基督教的她返
教會時，亦會與牧師以英文溝通，
提升自己。

劉翯悠說，自己會整理好每一
個科目的筆記，熟習DSE考試模式
和技巧，亦會在睡覺前背誦範文。
在時間安排上，她每星期一至六操
練試卷、做試題，星期日是她的休
息日，會返教會做義工放鬆心情。
為紓緩學習壓力，她會發揮畫畫和
運動的興趣，昨日放榜前便寫了感
謝信並附上自己的畫作，送給校
長。

她對科學最感興趣，希望未來
從事醫學工作，她分享，去年暑假
透過學校的師友計劃，跟隨從事醫
生的師姐實習一個月，繼而產生成
為醫生念頭。她認為，想讀醫的人
最重要是喜歡與人交流，還要具備
同理心和不斷學習的心，要從病人
的角度出發，她希望未來在公立醫
院執業。

基層女狀元
看醫療劇燃起夢想

英華女學校
「超級狀元」
劉翯悠

名校尖子 感激父母犧牲
負笈海外 學習可持續發展知識

大公報記者 鍾佩欣（文） 林良堅、黃洋港、王亞毛（圖） 許棹傑（視頻）

2024年中學文憑試（DSE）昨日放榜，今屆誕生10名 「狀元」 ，即考
獲六科5**和公民與社會發展科（簡稱公民科）達標的成績，分別為8

男2女。其中一名來自拔萃男書院的 「超級狀元」 陳耀生，計劃留港修讀
醫科，希望成為一位醫生。他說， 「我會繼續在香港發展，因為自己在
香港長大，對這個城市有感情，希望做一個好醫生回饋社會。」DSE放榜

研習資源分配 協助弱勢社群
【大公報訊】記者王亞毛報道：在

今屆中學文憑試的10位 「狀元」 中，聖
保羅男女中學就誕生兩位 「超級狀
元」 ，在數學延伸部分亦取得 「5**」 成
績。自幼受鼻敏感困擾的黃澍僖志願讀
醫，希望將來進入公立醫院工作，幫助
更多有類似問題和有需要的人。另一位
「超級狀元」 歐陽張維則對經濟學感興
趣，希望升讀香港科技大學選修工商管
理，或赴英國讀經濟，研究資源分配等
問題，未來幫助更多弱勢群體。

閒時聽音樂紓壓
黃澍僖在物理、化學、生物和數學

延伸部分，均獲得 「5**」 的佳績。他說
曾向前屆的一位文憑試狀元請教，認為
「讀書最緊要勤力」 ，要嚴厲要求自
己，有時打羽毛球、聽音樂紓緩壓力。

黃澍僖說，在中三、中四時已有意
讀醫科，不僅因為關注公私營醫療分配
不均、醫療資源不足等問題，還與小時
候就患有嚴重的鼻敏感有關， 「這些問
題雖未及心臟病、癌症嚴重，但都有不
少人受影響，我希望未來可以提供一些
幫助，為香港醫療系統作貢獻。」

同校的 「超級狀元」 歐陽張維選修
物理、化學、經濟和數學延伸部分，期
待進入科大修讀工商管理，或赴英國讀
經濟學。他說自己幼時沒有上過補習
班，後來發現自己與部分同學在知識上
有差距，令他關注如何讓學生有更好的
資源、社會資源如何更好地分配等。

歐陽張維說，經濟科的知識涉及政
府的資源分配、社會福利和政策等，自

己傾向於留港工作，希望未來利用自己
的知識，協助更多弱勢群體，也關注在
世界大環境不斷變化下，香港如何發
展、如何維持東方之珠的地位，令自己
長大和生活的城市變得更好。

今年DSE首次以公民與
社會發展科代替通識科考
試，歐陽張維認為公民
科有一定挑戰性，比通
識科有更多事實性的知
識要記憶；黃澍僖說，
公民科與通識科
的 重 點 不
同，要慢
慢理解主
旨內容，
絕對不是
不需要溫書
就能考的科
目。

英皇書院
「超級狀元」
葉劭源

聖若瑟書院
「超級狀元」
廖俊翔

培正中學
「超級狀元」
鄺弘哲

喇沙書院
「超級狀元」
鍾栢綸

喇沙書院
「狀元」
陳澤鋒

聖保羅男女中學
「超級狀元」
黃澍僖

聖保羅男女中學
「超級狀元」
歐陽張維

拔萃男書院
「超級狀元」
陳耀生


